
李克強：增中日互信 夯民意基礎
會見日天皇及參眾兩院議長 盼共推兩國關係行穩致遠
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香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）
針對美方此前威脅對價值500億美元的中
國商品加徵25%的關稅，中國商務部新聞
發言人高峰昨日在例行記者會上再次重申
中方立場，對美方此前公佈的對中國擬徵
稅產品清單，中方的立場沒有改變，也不
會改變。中方反對這種單邊主義、貿易保
護主義的做法，美方必須收起威脅的大
棒，中方會堅決捍衛國家和人民的利益。
中方希望雙方能夠共同努力，共同推動中
美經貿合作的大船平穩前行，實現互利共
贏、造福兩國和世界人民。
關於中國國務院副總理劉鶴將率團赴美
繼續同美方磋商經貿事宜，高峰稱，5月8
日，中美兩國元首在通話中就妥善處理雙
邊經貿問題達成重要共識。目前，雙方工

作團隊正就下一步磋商的相關安排保持溝
通。中方希望雙方能夠在兩國元首的指引
下，本着相互尊重、平等磋商的原則，繼
續深入溝通，切實加強務實合作，妥善管
控分歧，共同推動中美經貿關係健康平穩
發展。

中國今年外貿料穩中向好
此外，對於外貿進出口形勢，高峰認

為，今年前4個月，中國外貿進出口繼續穩
中向好，預計全年都將保持這一勢頭。這
主要得益於全球經濟重回增長軌道，國際
市場需求不斷擴大，以及外貿領域供給側
結構性改革深入推進。目前，國內市場需
求和消費需求正在不斷得到釋放。中方希
望，中美經貿關係能夠成為推動全球經濟

持續增長的強大動力。
高峰當天還重申，中國將主動擴大進

口，希望中國的對外貿易發展，不僅能夠
惠及中國經濟和中國人民，更能帶動所有
貿易夥伴的共同繁榮，惠及全球經濟和世
界各國人民，使人類命運共同體更加的緊
密。

部署「消費升級行動計劃」
「近期我們對『消費升級行動計劃』進

行了全面的部署，將在打造便民生活服務
圈、擴大中高端商品進口、促進綠色循環
消費、做好供應鏈創新與應用的試點、改
造提升高品位步行街等方面，適時研究出
台相關的工作舉措，更好地推動消費升
級。」高峰說。

香港文匯報訊 據中新社報道，
中國外交部發言人耿爽昨日在北京
的例行記者會上表示，為加強南海
地區有關海嘯監測預警工作，經聯
合國教科文組織政府間海洋學委員
會授權，中國建成了南中國海區域
海嘯預警中心。該中心已於今年1
月底試運行。中心將為南海周邊的
越南、馬來西亞、菲律賓等國提供
全天候海嘯監測預警服務，為地區
國家「站崗放哨」，並組織區域的
培訓、宣傳教育等活動。
耿爽表示，中國和地區各國人民

世代環南海而居，友誼源遠流長。
中方一貫主張並致力於推動南海沿
岸國開展海上務實合作，履行《聯
合國海洋法公約》規定的合作義
務。這有利於地區國家的共同利
益，將長期造福各國人民。中方願
繼續為地區國家提供公共產品和服

務，並願同地區各國一道，共同維
護南海和平穩定，推進海上務實合
作，將南海打造成為和平之海、友
誼之海、合作之海。

已援助索馬里抗洪
此外，有記者提問，索馬里近期

暴雨頻發造成洪水泛濫，超過40萬
人受災，大批災民流離失所。請問
中方是否有向索方提供幫助？
耿爽表示，中方對索馬里近期發

生洪澇災害造成大量人員流離失所
表示慰問。據國家國際合作發展署
提供的信息，中國政府已決定向索
馬里政府提供緊急人道主義援助，
用於幫助索馬里政府抗擊洪災。中
國政府將密切跟蹤索馬里洪災形
勢，根據災情發展和索方請求，在
力所能及的範圍內向索方提供必要
幫助和支持。

三國峰會為半島無核化發聲
韓日各界及媒體高度評價
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香港文匯報訊 據中新社報道，5月8日晚，中國國
務院總理李克強抵達東京，出席第七次中日韓領導人
會議並對日本進行正式訪問。多位日本友好人士昨日
紛紛表示，日中關係進入到了一個新起點。

小摩擦無阻中日交好
日本松山芭蕾舞團團長清水哲太郎表示，這幾天通

過媒體以及到現場聆聽了李克強總理多場精彩的演
講，感觸頗深。李總理站在整個亞洲乃至全世界的角
度思考問題，給了我們很多啟示。今年是《日中和平
友好條約》締結40周年，回首過往，我們應該認識
到，日中之間雖依然存在一些小摩擦，但長遠來看並
不能成為影響兩國關係的阻礙，隨着兩國民眾交流的
不斷深化，日中關係定會取得長足發展。
日本經濟團體聯合會中國室長青山周說，李克強總

理此次訪問日本，是其作為中國國務院總理首次訪
日，也是中國總理時隔八年再次到訪，我們期待已
久，也很歡迎。日中兩國通過會談取得了很多高於我
們期待的成果。兩國同為世界經濟大國，在經濟領域
還有很多合作可以探討。此外，兩國在文化、科技、
環境保護等方面也大有可為。兩國應相互信任、相互
學習、相互借鑒，共同為世界的和平發展作貢獻。

大讚李克強演講親切
前日本駐重慶總領事瀨野清水說，自己很榮幸參加了

由日本工商界及對華友好團體舉辦的日中和平友好條約
締結40周年紀念慶典，李克強總理的演講很親切，同
時引用了很多日中兩國的諺語，這讓我們日本人感到很
親近。在過去的40年裡，日中兩國在經濟、文化、人
員往來等各方面交流都有很大的提升，以此次李總理訪
日為契機，我認為日中關係進入到了一個新的起點。
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香港文匯報訊 綜合中新社及新華社報道，當地時間5月

10日上午，中國國務院總理李克強在東京皇宮會見日本天

皇明仁。李克強表示，今年正值《中日和平友好條約》締

結40周年。中方希望通過這次訪問，重溫締約精神，推動

中日關係重回正常軌道並取得新的發展。當天李克強在與

日本參議院議長伊達忠一會晤時提出，增進兩國相互理解

與信任，夯實兩國關係發展的民意基礎。
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去 年 年 底
日本明仁天
皇確定將於

今年退位的消息時，中國外交部
發言人評價明仁天皇「為推動中
日關係的發展作出了積極貢
獻」。從迎娶平民女子，到呼籲
反省歷史，到要求提前退休，明
仁在日本現代史上留下了鮮明的
個人印記。他基於戰爭反省對天
皇「象徵意義」的探索，對日本
社會影響深遠。

1992年中日邦交正常化20周年
之際，明仁訪問中國。這是日本

第一位訪華的天皇，在中日關係
史上具有重要意義。訪華期間，
明仁天皇鄭重表示：「兩國關係
悠久的歷史上，曾經有過一段我
國給中國國民帶來深重苦難的不
幸時期。我對此深感痛心。」
2015年1月1日明仁發表新年

感言時曾說，2015年是戰爭結束
70周年。當下極其重要的是，日
本要借這一時機研究學習始於
「滿洲事變」（即「九一八事
變」）的戰爭歷史。

■資料來源：綜合人民網、
新華網及網易
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唯一訪華日皇 呼籲反省歷史
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■李克強、安倍晉三及文在寅在中日韓領導人會議結束後共同會見記
者。 新華社

■■李克強在東京皇宮會見明仁李克強在東京皇宮會見明仁（（左左）。）。路透社路透社

李克強首先轉達習近平主席對
明仁天皇的誠摯問候。李克

強表示，我此訪期間，同安倍首
相、國會眾參兩院議長、各黨派
和日本各界人士見面，還將去北
海道訪問促進兩國地方交流，希
望同日方共同推動中日關係長期
健康穩定向前發展。中方願同日
方加強人員往來，不斷鞏固兩國
關係的民意基礎，增進兩國人民
之間的理解和情感。

明仁回憶訪華 感慨民心相通
明仁天皇表示，很高興李克強
總理在這一重要關鍵年份對日本
進行正式訪問，希望通過此訪進
一步發展日中關係。我時常回想
起20多年前訪華時受到中國人民
熱情歡迎的情景，至今仍然印象
深刻。那次訪問讓我深刻感受到
日中兩國是民心相通的。真誠希
望通過兩國民眾的交往，構築兩
國關係更好的未來。祝願李總理
訪日取得圓滿成功。
在會見伊達忠一時，李克強表
示，中日互為重要近鄰。今年是
《中日和平友好條約》締結40周
年，我此訪就是要同日方重溫條
約和平友好精神，遵循條約原
則，鞏固政治互信，使中日關係
重回正常軌道，並在此基礎上實
現新的發展，行穩致遠。

遵循四個文件 促進務實合作
李克強指出，隨着兩國關係重
回正軌，必將有力推動兩國議
會、地方、民間加大交流力度，
促進中日關係的健康穩定發展。
議會交流是中日關係的重要組成
部分。我們願同日本國會加強交
流，增進兩國相互理解與信任，
夯實兩國關係發展的民意基礎。

伊達忠一表示，日中是一衣帶
水的鄰邦，兩國關係對雙方都是
最重要雙邊關係之一。中國的和
平發展不僅對日本，而且對地區
和世界都具有重要意義。雙方要
以《日中和平友好條約》締約40
周年為契機，秉持戰略互惠理
念，着眼大局，促進兩國關係不
斷向前發展。日本參議院願為增
進日中相互理解和信任，推進兩
國關係向前發展作出貢獻。
在會見日本眾議院議長大島理

森時，李克強表示，此訪期間，
我充分感受到日本各界對改善和
發展中日關係的積極願望，雙方
都希望兩國關係重返正常軌道，
保持長期健康穩定發展。中方願
同日方在遵循中日四個政治文件
的基礎上，牢牢把握和平友好大
方向，增進戰略互信，促進務實
合作，推動兩國關係行穩致遠。

訪日成果豐富 簽署多份協議
李克強指出，習近平主席前不久
在博鰲亞洲論壇2018年年會上向世
界發出中國堅定不移擴大開放的明
確信息，中日深化務實合作面臨新
的機遇。希望雙方用好立法機構交
流平台，帶動社會各界和民眾客觀
理性看待中日關係，對外發出加強
中日交往的積極信息，為中日關係
改善發展作出更大貢獻。
大島理森祝賀李克強總理訪日

取得成功，並表示此次日中簽署
了多份合作協議，日中韓三國領
導人會議也取得積極成果，這些
都有利於促進亞洲和世界的和
平、穩定與繁榮。日本眾議院願
加強同中國全國人大交流。期待
以李總理此訪為契機，進一步加
強日中和平友好，促進兩國關係
健康穩定發展。

第七次中
日韓領導人
會議於當地

時間9日在日本東京舉行。三國
領導人會議時隔兩年半召開，就
進一步深化和拓展中日韓合作、
促進地區及世界和平穩定、攜手
增進世界繁榮發展達成一系列共
識。此次會議上，中日韓領導人
一致歡迎朝鮮半島核問題重新回
到對話解決的軌道上來，表示三
國對確保地區及世界和平穩定肩
負共同責任。
韓聯社報道指出，第七次中日

韓領導人會議就半島無核化問題
共同發聲，將對朝鮮和美國縮小
分歧產生積極影響。

《朝日新聞》發表社論認為，

中日韓就半島問題交換意見具有
重要意義。當前國際形勢下，日
本原本「美國一邊倒，壓力一邊
倒」的做法是行不通的，日本必
須與中韓保持緊密溝通。

韓國執政黨共同民主黨院內發
言人諸閏景表示，中日韓領導人
會議將為半島以及整個東北亞地
區的和平穩定作出貢獻。此次會
議就半島問題共同發聲，意味着
國際社會為實現半島和平所開展
的合作正在「熠熠生輝」。

日本前駐聯合國大使谷口誠認
為，在朝鮮半島迎來和平曙光的
背景下，此次中日韓領導人會議
強化相互合作，有利於促進亞洲
的整體穩定與發展繁榮。

■新華社


